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摘要基督教神学家认为，耶稣基督是上帝的儿子，遭成肉身，来到世间，为了赎去人类的罪被钉兄在十字架上．历史

擘家则从历史的角度阐述了耶稣的人性，认为耶稣作为一个普通人，是被神话了的人的形象．本文从历史唯物主义角度

出发，认为耶稣是一位历史上存在的宗教改革家，一位非理性主义的大师，笔者深入宗教的本质，通过对耶鲜形象的重新

解读从而使读者对基督教有更深刻的认识．

关键词耶稣历史唯物主义宗教改革家非理性大师

耶稣是生活在公元时代的导师和预言家，他的言行和教

导形成了基督教教义的基础。基督徒们相信耶稣是上帝的儿

子和救世主，即“基督”。施特劳斯在其名著《耶稣传》中断言：

。新约是我们现有的详细了解耶稣的一切资料的唯一来源．”

<新约》中有“四福音书”，即《马太福音》、‘马可福音》、《路加福

音》和‘约翰福音》，是基督教信仰的根本经典，是基督教宣教

传道的基本内容。

现代科学和技术的发展彻底改变了人们的思想，也改变

了人们的宗教观。对现代信仰者而言，一切超越人类知识和

经验的神秘信仰都是不可认知的。他们更愿意以理性和经验

为基础去认识一种伟大的宗教传统在现代社会的处境中如何

继续拥有信仰的价值．宗教信仰来自个人内心的体验和感

受，很难通过科学手段加以验证，但信仰必须置于理性认识和

人类经验的基础上．今天，一个受过现代教育的信仰者已不

可能接受古代人加之于耶稣的种种超自然的神迹，他想要了

解的是当初发生的事件的真相。虽然由于福音书的特殊性

质，我们已不可能恢复那已被湮没的历史，但至少人们要追

问：耶稣本人到底说过什么做过什么，使他两千年来赢得了全

世界数以亿计的人们的信仰崇拜?以现代人的眼光看，使耶

稣成为基督的，正是他的人格和伟大教导，而不是他的神秘身

份。

那么，耶稣教导的本质内涵是什么，其人格魅力何在?我

们必须深入宗教的本质来探索其奥秘之处。

宗教是透过信任在运作的：越信任，就变得越具有宗教

性。只有信任的眼睛会渐渐开始去感觉而变成敏感的。当我

们信任，它意味着闭起两只眼睛，那就是为什么信任是盲目

的，就好象爱是盲目的一样，信任甚至比爱还更盲目。当闭起

两只眼睛，会有内在的蜕变发生。这时流到这两只眼睛的能

量就开始转向，有一个转变会发生，那个能量会打击到第三

眼。第三眼并不是肉体上的东西，它只是那些透过眼睛流向

外在客体的能量现在回到源头，它变成第三眼，那是去看世界

的第三种方式。唯有透过第三眼才能够了解耶稣。

如果不具备那个第三眼，耶稣在那里，人们也会错过他，

有很多人错过他．

在他的家乡，人们认为耶稣只不过是木匠约瑟的儿子，没

有人能够认出有什么事发生在这个人身上：他已经不再是木

匠的儿子，他已经变成神的儿子，那是一种内在的现象．当耶

稣宣称：“我是神的儿子，我的父亲在天国。”人们都笑着说：

“要不然就是你疯了，要不然就是你是一个傻瓜，或是一个非

常狡猾的人，一个木匠的儿子怎么能够突然变成神的儿子?”

但是有一个方法⋯⋯

只有身体由身体生出来，内在的自己并不是由身体生出

来的，它是由圣灵生出来的，它属于神性，但是必须先具有那

个可以去看的眼睛和可以去听的耳朵。

去了解耶稣是一件非常精微的事，必须经过很深的训练，

就好象要了解古典音乐。如果我们第一次突然去听古典音

乐，就会觉得：“到底是什么荒谬的东西在进行?”它是那么地

精微，所以需要长久的训练，我们必须当上很多很多年的学

徒，唯有如此，我们的耳朵才能够被训练好而能够抓住那微妙

的，这样就没有什么东西可以比得上古典音乐，那么，平常的

音乐，就根本不是音乐，它只是噪音，而且很愚蠢。因为我们

的耳朵没有接受训练，所以我们跟噪音生活在—起，而我们认

为那是音乐．但是要欣赏古典音乐的话，就需要非常高贵的

耳朵。训练是需要的，接受了越多的训练，那个微妙的部份就

变得越听得见。但是在耶稣的面前，古典音乐并不算什么，因

为那是宇宙的音乐，我们必须非常宁静，连一个思想的闪动都

没有，在存在里不能有一卢移动，唯有如此，才能够听到耶稣，

才能够了解耶稣，才能够知道他。

耶稣一再一再地说：“那些有耳朵的人应该能够了解我。

那些有眼睛的人，要看!我就在这里!”为什么他继续重复这

些话：“那些有眼睛的人，要看l那些有耳朵的人，要听!”为

什么?他是在谈论某种其它层面的了解，那个层面只有门徒

能够了解。很少有人能够了解耶稣，非常少，他们并不是有学

问的学者，他们不是大学教授，他们不是博学家或哲学家，他

们是平凡的人：渔夫、农夫、鞋匠、妓女——他们是非常平凡的

人，最平凡的人，是平凡中最平凡的人．

为什么这些人能够了解?在一个平凡人里面一定有某种

不平凡的东西．一定有某种东西存在于平凡人里面，而消失
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在所谓的“不平凡人”。那是什么?那就是谦虚和信任。

在理智上受到了越多的训练，就越不能够信任：当没有受

过理智的训练，就可能会有更多的信任。农夫会信任，他不需

要怀疑。他播种在田野里，他信任它们将会长大，当季节来临

时，它们将会发芽，他等待，他祈祷。在适当的季节，那些种子

就会发芽而变成植物．他等待，而且他信任，他跟树木、植物、

河流、和山岳住在一起，不需要怀疑。树木不会狡猾，山岳不

会狡猾，我们不需要有铁甲围绕在周围来保护自己，我们在那

里不需要有任何安全防范，我们可以很敞开．

耶稣诞生在一个没有科技、没有科学的年代，他是一个木

匠的儿子，他终其一生都跟贫穷而单纯的人生活在一起，而那

些人都跟大自然生活在一起，他们能够信任．

一天清晨，耶稣在加利利海边行走，看见弟兄=人，就是

那称呼彼得的西门和他兄弟安德烈，在海里撒网。他们本是

打渔的。耶稣对他们说：“来跟从我l我要叫你们得人如得鱼

一样．”

如果当我们坐在办公室或店里，而他对我们说了那些

话，我们一定会回答说：“走开l我没有时间，不要浪费我的时

间l”但是那两个渔夫看着耶稣，他们没有任何怀疑地看着耶

稣。太阳正在升起，那个人是那么地美l他的眼睛比海还深，

他所发出的光芒比阳光更有甚之，因此他们就抛掉他们的渔

网而跟着耶稣走。这就是信任．连问都没问：“陌生人，你是

谁?”他们不知道他，他是他们村子里面的人，但是他们从来

没有看过他，从来没有听过他，但那样就够了一那个呼唤、那

个邀请就够了。他们听到了那个邀请，他们看着耶稣，感觉他

的真诚，然后就跟着他走．

又有一个门徒对耶稣说：。主啊，容我先回去埋葬我的父

亲．”耶稣说：。任凭死人埋葬他们的死人，(注：指灵性已死的

人)，你跟从我吧。”

耶稣的意思是对的：。当父亲过世，要做什么呢?当某人

过世，他已经过世了，而且镇上有足够的死人，他们将会料理

剩下来的事，他们将会去做那个仪式，他们将会埋葬你的父

亲，你跟着我来。”所以他们就跟着他去，永远不再回头，他们

从此以后不再往回看。信任意味着不再往回看，信任意味着

不回头。

怀疑的头脑总是往回看，总是去想另外的可能性，总是想

他所没有做的，总是在想说他是不是做对了：他是否应该回

去，或是要跟这个疯狂的人走?谁知道，他说他是神的儿子，

但是谁知道?没有人知道关于神的事，也没有人知道他的儿

子，而“这个人看起来就跟我们一样l”但那些渔夫还是跟着

耶稣走．

如果我们跟随象耶稣这样的一个人，迟早将会变得有传

染性，但是在一开始的时候必须先跟着他，迟早将会感觉到他

是神的儿子，不仅如此，透过他，我们也会了解到，我们也是神

的儿子，但是在开始的时候，必须信任，如果在刚开始的时候

有怀疑，那个门就关起来了．

由于这三个世纪以来，科学发展得很成成功，它做出很

多奇：迎一当然都是一些没有用的奇迹，因为它们对人类的

快乐一点贡献都没有，如果快乐没有透过奇迹而增加，那么它

是没有用的，相反地，快乐反而减少。科技越发达，人类的生

活就变得越舒服，但是却更不快乐，这就是科学所创造出来的

奇迹。有越多的事能够由机械设施来做。我们就变得越不被

需要。当变得越不被需要，我们就觉得自己越没有用，越没有

意义。迟早电脑将会代替我们，然后根本就不需要我们，然后

我们就可以去自杀，因为电脑可以做一切的事。

快乐来自于被需要，当我们被需要，就会觉得快乐，因为

我们觉得我们的存在有意义，觉得我们的生命有意义，觉得我

们被需要，如果没有我们，事情将会变得不同。但是现在，如

果没有我们，没有什么事会变得不同，相反地，如果没有我们，

事情将会变得更好，因为机器可以把每一件事做得比我们好，

我们只是一个障碍，只是一件过时的东西。人在今日算是最

过时的东西，因为每年都有很多新型的东西出现，每样东西都

有新款式出现，只有人保持是过时的款式。在诸多东西当中，

人是唯一旧的东蓖。

现代的头脑一直觉得没有意义，因为没有人需要我们，

当觉得没有人需要我们，我们只是一个不必要的负担，我们怎

么能够快乐?然而在古时候，我们是被需要的．

在某一个地方，有一个犹太教的神秘家，他一定是一个非

常信任的人，一个非常带有祈祷心境的人，他在祈祷当中告诉

神说：“不要认为只有我需要你，你也需要我，如果没有我，你

什么都不是，如果我不在，那么谁会祈祷?谁会来尊敬你?我

是一定要的，所以要记住这一点：我需要你，不错，但是你也需

要我．”

当整个宇宙都需要我们，甚至连神都需要我们，那么我们

就有一个意义、一个重要性。但是现在没有人需要我们，我们

可以很容易就被处理掉，我们并不算什么。科技创造出舒适

而使我们成为可以用完就丢的．科技造出更好的房子来给我

们。但是它无法造出更好的人，因为更好的人需要其它的层

面。而那个层面不属于机械，那个层面属于觉知，而不属于机

械性。

科学无法色Ⅱ造出一个耶稣，但是科学可以创造出一个社

会，使得在里面，一个耶稣变得不可能。有很多人问说为什么

现在不再有耶稣。因为我们I我们创造出这样的一个社会，

使得单纯的人和天真的人变得越来越不可能存在，即使他存

在，我们也认不出他。并不是说耶稣不存在，而是我们很难看

出他们，他们是存在的。在我们每天去到办公室的途中，或许

都有经过他们，但是我们认不出他们，因为我们是瞎眼的，信

任消失了．耶稣生活在信任的时代里，在很深的信任的时代

里。唯有透过那个信任的层面，他的整个光辉和意义才能够

被了解．
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